

LA PALMA

ECO DE LAS PROVINCIAS DE CADIZ Y HUELVA.

DIARIO DE LA TARDE.

Político-literario-moral independiente.

Seccion del Puerto de Santa Maria

DIA 19 DE JULIO.

Muelle de los vapores.—Nadie podrá figurarse, ni remotamente de qué asunto vamos á ocuparnos; pues es nada menos que de la variacion que trata de hacerse de muelle de los vapores. Imposible parece que se halla pensado siquiera en una cosa tan absurda como inconveniente; pero ello es que se agita con calor este proyecto, y por lo tanto tenemos una precision de combatirlo, porque lo graduamos muy fundamente de un disparate bajo todos conceptos.

El muelle de vapores donde hoy se halla establecido, reúne todas las ventajas y buenas condiciones que puede apetecerse; está en el centro de la poblacion, enclavado, puede decirse, en un amenísimo paseo, que es el renombrado Verjel del Conde; se halla frente á la principal calle que tiene hoy esta ciudad, que es la de Luna, donde están los dos casinos, el teatro, el colegio de primera y segunda enseñanza y otros varios importantes establecimientos: tiene una magnífica fonda que es la mejor de Andalucía, y quizás de España, situada al frente y á veinte pasos del desembarcadero; la aduana tambien está próxima para el despacho de los efectos aduanados que trasportan los vapores: hay á la inmediacion del muelle un sitio espacioso para los carruages, pues allí cargan con toda comodidad el pasaje que viene de Cádiz, las góndolas de Sanlúcar, de Rota, y multitud de carruages particulares y de alquiler; en fin, está situado, en una palabra, en el sitio mas conveniente, mas cómodo y mas delicioso para todo el pasaje en general; no solo el que constituyen los vecinos de esta poblacion, sino el de todas las demás comarcas, y el mucho que viene del camino real de Madrid por los vapores de Sevilla á Sanlúcar y de allí al Puerto.

Y para concluir diremos por último, que en el citado paseo del Verjel á la sombra de su frondoso arbolado, en los merenderos cubiertos de fresca yedra y gozando la vista y el dulce ruido de sus fuentes, aguarda el público la salida y la llegada de los vapores, con un gusto, con un placer, y de una manera que es imposible proporcionarle en ninguna otra parte.

Hablamos con tanta seguridad y confianza, porque cuanto hemos dicho, es sumamente notorio; y apelamos al testimonio de todo el que se haya embarcado una vez si quiera en los vapores de Cádiz. Y siendo esto tan

exacto y palpable ¿debe privarse el público en general de tantas y tan positivas ventajas? Pues qué, cualquiera empresa particular que se ocupa en el servicio del público, ¿no debe, no está obligada á proporcionarle todas las ventajas y comodidades que estén á su alcance? Y cuando en vez de hacer esto, tomase una medida tan perjudicial para ese público, como seria el variar del sitio tan ventajoso para los pasajeros el actual muelle, ¿no sufriria las consecuencias de su poco justo proceder? ¡Ah! sin duda alguna; porque el público es muy respetable, y muy celoso de los derechos y consideraciones que deben guardársele; y sabe castigar severamente á los que le faltan ó desprecian; pues se han visto muchos ejemplares de empresas que por estar solas ó por otras circunstancias, no han querido ó no han sabido guardar al público todas las deferencias á que es acreedor y por sus resultados han decaído sus pingües utilidades.

Creáenos, pues, la empresa de vapores: atienda nuestra voz, que es una voz amiga; no desdene nuestras feales advertencias dirigidas á su propio bien; y de una prueba de su interés en favor del público, rechazando sugestiones que no queremos ahora calificar, y tranquilice la ansiedad general, asegurando que no variará el muelle del sitio en que hace años se halla.

Seccion de Medina.

A CARGO DE DON LUIS VALLE DE MARIMON.

DIA 18 DE JULIO

Sinfonia.

El correo viene diariamente, efecto producido por el artículo de *La Palma* del 10 del actual, dedicado al conductor de la correspondencia pública de Medina.

Un poquito mas y la calle del Torreón será lo que debe ser y no lo que ha sido hasta aquí... una piscina pública... voluntad... que poco le falta para llegar al salto del negro... resolucion y entonces se cumplirán los reglamentos de sanidad: su lectura es muy buena, pero es mejor su aplicacion: nada de cosas á medias... la justicia está en saberla administrar.

Cuidadito con el remendon de la calzada de los molinos, no sea como aquello de ir por lana etc. que no se nos vengan los años

caleros, con las geremiadas del año último, llorando por sus berricos, y preguntando por los fondos destinados para componerlos... ¿Cuando veremos por segunda vez los banderines? El dia del juicio... asi lo creen muchos... por nuestra parte, y en vista de la marcha que lleva, aseguramos fuera de bromas y con toda gravedad, que en tres plazos, tarde, mal y nunca.

Nada de romperse las cañerías de las mardonas hasta su tiempo natural... cuando llueva... Cuando den prueba de su consistencia y de todo su mérito artístico: los dueños de casa no tienen porque quejarse de haber pagado... ¡es nada el beneficio!... y todavia se quejarán!!!

El que quiera entrar en Medina por el Torreón, tenga buen cuidado de no romperse una pierna... No hay un solo barranco... son tantos los tropiezos... tantísimas las piedras, que con las que allí sobran, se puede fundar un pueblo... ya se ve, si tenemos arrefice, a-refice; ¿para qué se necesita esta calzada? es claro, que para nada... para incomodidad del que la transita con esposicion de su recua é intereses.

Desde hoy queda declarada en estado de sitio... sin necesidad de la medida, buen cuidado, tendrá cada uno de conservar su pellejo.

No hay para qué preguntar por el reloj nuevo, cuando la obra ya á empezar á la mayor brevedad: principio quieren las cosas.

Hay mas celo, mas actividad en la limpieza pública: pero no todas veces la vigilancia basta á remediar la falta de los empleados en ella.

Los muchachos continúan en sus tareas de embellecer las paredes con rótulos indecorosos y sucios.

Los muladares como siempre... en aumento... y para mayor diversion ardiendo, como el de San Francisco, que además de los grados de Reaumur, proporcionaba un calor insoportable estos últimos dias.

Pronto tendremos candelabros de nuevo caño: nada diremos hasta verlos embellecer la alameda de la plaza.

Los pozos están regando los árboles: para que una cosa sea buena, los resultados lo dicen.

El café del Piojo se mejora notablemente: dicen que en el patio, van á colocarle una lucerna de gas.

El café del Piojo empezó por poco; acabará nada menos que titulándose independiente.

El café del Piojo tiene un villar con mas bolas que se necesitan en una partida de guerra.

Quien necesite bolas de todos tamaños puede escogerlas para formar una coleccion.

Quedamos en el café del Piojo, donde nos leerán con sumo gusto y fina voluntad.

Apéndice.

Cuidado con la equivocacion: el café del Piojo está situado en la calle de los Baros.

Cuidado que el autor de estas lineas lo frecuenta diariamente.

Correo extranjero.

La mala, que ha llegado hoy á las diez y media de la mañana sin que sepamos todavía la causa del retraso, trae noticias de Paris del 10. El *Moniteur* publica un parte del vice-almirante Hamelin en que dá cuenta de las operaciones de una fragata de vapor francesa y dos inglesas, que durante algunos dias han cruzado delante de Sebastopol. El resultado ha sido que apesar de haberse encontrado estos buques con tres fragatas y tres corbetas rusas, todas de vapor, y de haberlas provocado al combate, estas no tuvieron por conveniente aceptarlo, y volvieron á encerrarse en Sebastopol.

Es positivo que todavia no ha entrado un solo soldado austriaco en Valaquia; pero segun los periódicos de Viena el general Hess estaba en Orsova y debia pasar á Rutschuk á fin de asistir á un consejo en que debian reunirse el mariscal Sjuit-Arnaud, lord Ragland, Omer-Baja, el duque de Cambridge y el principe Napoleon.

Segun escriben de Constantinopla con fecha 30 de Noviembre, habiéndose restablecido Reshad-Baja volvia á encargarse del ministerio de negocios extranjeros.

La noticia de que las escuadras combinadas habian emprendido el 30 de junio el ataque contra Cronstad, ha sido comunicada desde San Petersburgo al general Rüdiger

—Y si acierto ¿qué me dais? preguntó la vieja.

—Esta bolsa, respondió la condesa sacando una de seda enriquecida de perlas, y á través de la cual se veia brillar el oro de unos veinte cequies.

La vieja lanzó al oro una mirada codiciosa, y alargó instintivamente la mano para cogerle.

—Aguarda un instante, dijo la condesa. Todavía no lo has ganado.

—Es verdad, signora, respondió la vieja. Dadme vuestra mano.

Lia presentó su mano á la gitana.

—Si, sí, el presente, murmuró la vieja, el presente es una cosa triste para vos, signora; porque mirad una línea que va desde el dedo pulgar al anular, y que me dice que estáis celosa.

—¿Y hago mal en estarlo? preguntó Lia.

—Ah! eso no puedo deciroslo, replicó la gitana, porque aqui la línea se confunde con otras dos. Lo único que sé es que vuestro marido os oculta un secreto.

—Si, eso es, murmuró la condesa, continuad.

—El objeto de este secreto es una muger, añadió la gitana.

—¿Joven? preguntó Lia.

—¿Joven? Si, joven, respondió la gitana.

FOLLETTIN.

LA CONDESA LIA.

(Continuacion)

Lia llamó, pero no contestó: dió algunos pasos hacia ella y la vieja permaneció inmóvil: en fin, le tocó el hombro, y entonces levantó la cabeza.

—Tomad, buena muger, dijo la condesa presentándole una moneda de plata; tomad y orad, brad por mí.

—Yo no pido limosna, dijo la vieja: digo la buena-ventura.

Lia miró, entonces á la que habia tomado por una pobre y reconoció su error: En efecto, sus vestidos, que eran los de las aldeanas de Solatra y Ayellio; no indicaban precisamente la miseria; tenia una basquina bordada con una greca, un corpiño de paño encarnado, una tohalla liada á la cabeza á la manera de las mugeres de Aquila, un delantar adornado todo al rededor con un arabesco, y anexas mangas de tela gris, por las que salian sus brazos desnudos. Su cabeza, que hubiera po-

did servir de modelo á Schutz para pintar una de esas viejas campesinas á que es tan aficionado, parecia tallada en mármol negro. Las arrugas y pliegues que la surcaban estaban tan marcados, que parecian hechos con un cincel. Toda su figura tenia la inamovilidad de la vejez. Sus ojos solo vivian, y parecian tener el don de leer hasta en el fondo del alma.

Lia reconoció á una de esas gitanas á quienes una vida errante ha revelado algunos de los secretos de la naturaleza, y que han envejecido especulando con la ignorancia ó con la curiosidad. Lia habia visto siempre con repugnancia á estas supuestas hechiceras, y dió un paso para alejarse; pero la detuvo la vieja diciéndola:

—No quereis que os diga vuestra buena-ventura, signora?

—No, dijo Lia, porque podria suceder que mi buena-ventura no fuese mas que una triste revelacion.

—Generalmente el hombre tiene mas deseos de conocer el mal que le amenaza, que el bien que puede sucederle, respondió la vieja.

—Si, tienes razon, dijo Lia: así es que si pudiera creer en tu ciencia, no vacilaria en consultarte.

—¿Qué arriesgais? preguntó la vieja. Por las primeras palabras que diga conoceréis si miento.

que manda en Varsovia. El emperador de Rusia y la familia imperial habían ido a Petershoff, desde donde con auxilio de apoyo vieron los buques enemigos.

Parece indudable que las escuadras del mar Negro se han puesto en movimiento con el designio de atacar el puerto de Anapa, en la costa de Abasia.

La escuadra danesa salió de Copenhague el 30 con el objeto de evolucionar en alta mar. Después de recorrer la costa y las islas, se situará en el puerto de Kiel.

Una fragata inglesa ha capturado en las inmediaciones de Cronstadt un buque armado en guerra, que pertenecía a la sociedad de San Petersburgo titulada *Club imperial*.

El domingo 9 del actual falleció en Viena el príncipe Francisco José de Dretichstein.

Por lo que respecta a la respuesta del emperador de Rusia, asunto que en la actualidad llama exclusivamente la atención, el periódico ministerial de Berlín aconseja al público que no dé crédito a las diferentes versiones de los diarios; que la respuesta ha llegado efectivamente, pero que la prudencia aconseja la mayor reserva. Es decir, que nos quedamos todos en la misma obscuridad en que estábamos.

El *Inválido* ruso publica una breve reseña de la acción dada en Gurriel en Asia contra un ejército turco de 54.000 hombres, mandado por el muquir Selim-Bajá. De los 54.000 turcos, 14.000 eran irregulares. El general Andronikoff dice que ha destruido completamente este ejército, habiéndole cogido toda su artillería que consistía en 15 piezas, 33 banderas y estandartes, muchos fusiles &c. &c.

El 9 hubo una gran revista de tropas en Bruselas en honor del rey de Portugal.

Las noticias recibidas esta mañana explican lo que anunció el telegrafo acerca de la acción ocurrida en las inmediaciones de Giurgero.

El *Morniteur* dice, que con referencia a parte de Belgrado, fecha del 11, que los turcos, en número de 50.000 hombres, pasaron el 7 a la mañana el Danubio por Rutschuk, y que después de haber causado a los rusos mandados por el general Seymonoff una baja de 900 hombres entraron en Giurgero. El príncipe Gotschaff, a quien se suponía en plena retirada hacia el Pruth, volvió a Bucharest el 7 con 30.000 hombres, y manifestaba intención de marchar adelante en busca de los turcos. Parece que vuelve a instalar su cuartel general en Bucharest, lo cual indica que no piensa abandonar a Valaquia. Estos cambios militares dan motivos para creer que lo hay en la política, y naturalmente cuando se trata de este punto todo el mundo vuelve la vista hacia las dos grandes potencias alemanas. Uno de nuestros corresponsales de París, nos dice que el ejército anglo-francés situado en Varna, se veía en la necesidad de obrar con mucha circunspección, a fin de no quedar comprometido en el caso de que al gobierno austriaco le dé gana de hacer un cambio de frente.

El mismo *Moniteur* publica una carta de Leipsick, en que se dice que la respuesta del emperador de Rusia ha sido considerada como evasiva e insuficiente y que no llena el objeto deseado.

La *Presse* de Viena asegura que las flotas combinadas estaban atarando el 1.º de julio a Cronstadt, pero las noticias del 30, recibidas directamente, dicen que las escuadras estaban en aquella fecha a cien millas del puerto, y que varios vapores estaban sondeando la mar. Uno de estos vapores señaló

que treinta velas estaban haciendo movimiento, y creyéndose que sería la escuadra rusa, las aliadas se pusieron en batalla. Luego se supo que había sido una equivocación.

Las demás noticias no tienen realmente importancia, y por eso nos contentamos con reproducir los siguientes partes telegráficas que hemos recibido por el correo ordinario.

Constantinopla 3 de julio.—S. A. R. el duque de Cambridge ha vuelto a Constantinopla. Todos los días se embarcan tropas considerables para Varna. Han sido bombardeadas las obras ejecutadas por los rusos en las embocaduras de Sulina. Dicese que en las alturas del Bóforo han aparecido partidas de malhechores.

Atenas 7 de julio.—Aumenta la piratería. Viente buques samiotas han sido incendiados por un vapor inglés. El antiguo embajador en Constantinopla Sr. Metax, y el director del Banco de Atenas y otras personas, han sufrido visitas domiciliarias. Ha sido destituido el secretario general de lo exterior Sr. Deliam.

CORREO GENERAL.

Las noticias que nos ha traído el correo que entró esta mañana ofrecen poco interés. Conocido el resultado de la efervescencia que reinó en Madrid la noche del 17, a cuya fecha alcanzan las cartas y periódicos que tenemos a la vista, las que contienen, son de una importancia secundaria. Es probable que mañana tengamos estensos y curiosos pormenores de los últimos momentos del ministerio presidido por el tristemente célebre conde de San Luis, y los primeros actos de los nuevos consejeros de la corona.

Podemos decir que si bien es cierto que en todo el país reina la tranquilidad pública, lo es también que el nuevo ministerio ha sido universalmente recibido con entusiasmo. Es mucha gloria la que ha sabido conquistarse el malhadado conde! Podemos felicitarlos de lo poco que cuesta en medio de todo lo perdido, las *calaveradas* del mas torpe de los ministros habidos, y creemos que por haber, en España

Madrid 17 de julio.

Hoy no se ha publicado ningún periódico de la mañana a excepción del *Diario Español*, que nada dice de nuevo para nuestros lectores.

La *Gaceta* publica hoy el estado de la situación del Banco de San Fernando en la semana que concluyó en 15 del actual. La suma general del activo y pasivo es de 350.624.554 rs. 33 mrs., de manera que no hay alteración. La existencia en metálico ha tenido aumento de 1.200.000 rs. (números redondos) y la de billetes ha disminuido de 1.900.000 rs. El total de ambas partidas presenta por consiguiente una baja de 600.000 rs. Las existencias en poder de comisionados han disminuido de 21 millones de rs. y la cartera de efectos corrientes ha aumentado en 22 millones. En las demás partidas apenas se nota variación.

Hoy se ha recibido la noticia de haberse pronunciado Valladolid. Se encontraba en esta ciudad el batallón de cazadores de las Navas, cuyo cuerpo es, según parece, el que mas ha contribuido al movimiento. Se añade que el ayuntamiento ha tomado en él una parte muy activa. Tenemos entendido que se ha nombrado una junta, y

y tú vendrás a buscarme a las diez con un coche cerrado, y me esperarás a la puerta que dá a la calle de la Arenaccia.

—Muy bien, dijo la gitana, allí estaré.

Lia se retiró a su habitación, y la vieja se retiró meneando la cabeza y contando su oro.

A las dos de la tarde volvió Odoardo, y Lia oyó preguntar al criado si habían traído alguna carta para él. Este le contestó que no.

Aparentando Lia no haber oído mas que los pasos del conde, pasos que tan perfectamente conocía, abrió la puerta, y sonriéndose le dijo:

—¡Oh! ¡qué agradable sorpresa! Has vuelto antes de lo que esperaba.

—Sí, dijo Odoardo mirando hacia el lado del Besubio, sí: estaba ya con cuidado. ¿No sientes un calor sofocante? ¿No ves que el humo del Besubio es mas espeso que el de costumbre? La montaña nos anuncia una cosa extraordinaria.

—No siento ni veo nada, dijo Lia. Además ¿no estamos en el lado privilegiado?

—Sí, y hoy mas privilegiado que nunca, dijo Odoardo, porque un ángel lo guarda.

Aquella tarde se pasó como la anterior, sin que el conde concibiera sospecha alguna, pues tan bien había sabido Lia disimular su dolor. Al día siguiente, a las nueve de la mañana, pidió al conde permiso para ir a ver a

que al frente de ella se ha puesto el Sr. Güell y Renté. La junta había dado el mando militar al Sr. general Nogueras. Se dice que el Sr. general Aleson había aceptado otro cargo. El capitán general y el gobernador civil habían abandonado la población. También hemos oído decir que se ha pronunciado Zamora, habiendo provocado el movimiento el coronel D. Victoriano Ameller.

Habiendo llegado hoy a Madrid la noticia del pronunciamiento de Valladolid, se reunió el consejo de Ministros y acordó, a fin de quitar a la cuestión presente todo carácter personal, y que su permanencia en el poder no fuese una razón o un pretexto para la continuación de la lucha, presentar su dimisión. A la una fueron recibidos todos los ministros por S. M., y habiéndola espuesto su modo de pensar, S. M. creyó conveniente aceptarles la dimisión.

El Sr. general Córdoba ha sido llamado a Palacio y está encargado de la formación del ministerio. A las tres de la tarde está en conferencia con los señores Mon y Pral.

Parece que S. M. la reina ha recomendado que se organice un ministerio que concilie las diferentes aspiraciones que se han presentado en estos últimos días.

Dice el *Diario de Sevilla* del 20: *Boletín de ejército de Andalucía* núm. 8.—El gobernador civil de esta provincia, con fecha de las siete y media de la tarde de hoy, me traslada el parte telegráfico siguiente:

«Madrid 18 de julio de 1854, a las nueve y cuarenta y cinco minutos de la mañana.—El señor ministro de la gobernación a los señores gobernadores de provincia.—Los nuevos consejeros de la Corona, los señores duque de Rivas, presidente, Mayans, Córdoba, Cantero, Rios de la Rosa, Laserna y Roda, han jurado.

La agitación que ha reinado en esta durante la pasada noche ha cesado.

Al poner en conocimiento del público este acontecimiento, debo consignar que si orden y paz exige del pueblo andaluz durante los azarosos días que han pasado, paz y orden exija para lo sucesivo, que tal es mi deber en armonía con la conveniencia general. Hasta hoy el pueblo andaluz ha respondido lealmente a mis invitaciones, justificando de la manera mas cumplida la confianza que desde el primer momento me inspiró; continúe, pues, por esta senda, fuera de la cual solo hay escollos y obstáculos insuperables, que el primero a respetar y cumplir la voluntad de S. M. la reina, transmitida por sus consejeros responsables y legalmente autorizados, será vuestro capitán general.

Sevilla 18 de julio de 1854.—El capitán general de Andalucía, Félix Alcalá Galiano.

Tan luego como la población supo por el anterior boletín la caída del ministerio Sartorius, y la formación del que preside el duque de Rivas, empezaron a formarse grupos por las calles, y a eso de las doce, las masas se dirigieron al Ayuntamiento, y en la sala de sesiones nombraron por aclamación una junta, compuesta de las personas siguientes:

Presidente, marqués de la Motilla.—Vicepresidente, don Antonio Valcárcel, don Perfecto Gandarias, don Narciso Bayo, C. de Montelirios, don Pedro Ibañez, don Francisco Sanchez Nieva, don Tomás Arderius, don Manuel Carrasco, don Juan Hidalgo, don Lorenzo Hernandez, conde del Aguila,

su tia la superiora del convento de Santa María. Este permiso le fué inmediatamente concedido.

El Vesubio se mostraba cada vez mas amenazador; pero ambos tenían demasiado preocupada su imaginación para pensar en el Vesubio.

La condesa subió a su coche, y mandó que la llevaran al convento de Santa María de las Gracias. Cuando llegó allí, dijo a su tia que, para hacer de incógnito una obra de caridad, necesitaba un vestido de religiosa. La abadesa le dió uno proporcionado a su estatura, Lia se lo puso, y al acabar su tocado monástico, mandó llamar a la vieja, que la esperaba a la puerta, dentro del coche cerrado. Cinco minutos después se paraba este coche en la esquina de la calle de San Giacomo y de la plaza de Santa Medina.

Lia y su conductora bajaron del coche y dieron algunos pasos: después entraron por una puertecita de la izquierda, y subieron por una escalera estrecha y oscura al piso tercero. Al llegar allí, empujó la vieja una puerta, y entró en una antesala, donde otra vieja la esperaba. Entonces las dos gitanas hicieron renovar a Lia su juramento de no decir jamás como había descubierto la traición de su marido; y habiéndolo así verificado, la introdujeron en un gabinete, en cuyo tabique habían hecho un agujero casi imperceptible, y

don Juan Manuel Carsis.

Constituida la junta acordó nombrar una comisión que pasase a la fábrica de tabacos, donde se hallaba el capitán general, con el objeto de participarle resignara el mando de la provincia en la junta: dicha autoridad accedió a los deseos de la comisión, poniendo a disposición de la misma toda la guarnición de esta plaza.

También se acordó tomara el mando de las tropas como capitán general, el jefe de las fuerzas pronunciadas que se halle mas inmediato a esta ciudad.

El pueblo todo se ha manejado en esta ocasión como siempre con la mayor cordura: ningún exceso se ha cometido; manifestando su alegría con vivas a la Constitución y a la libertad, paseando por las calles las banderas que tenían los batallones de milicia nacional, y que estaban depositadas en la sala capitular del ayuntamiento.

La Junta ha publicado el siguiente manifiesto.

Ciudadanos: Largos años de la mas cruda persecución, de la opresión mas tiránica, los padecimientos y las intrigas de hombres inmorales no han podido debilitar vuestra fé y vuestra constancia; ni borrar el amor profundo que tenéis al código de vuestras libertades.

En vano se ha tratado de arrebatar esa gloriosa conquista. La mina que abrieron para sepultaros, se cerrará después de recibir los repugnantes despojos de nuestros enemigos.

Conservad la heroica perseverancia, la firmeza que os ha mantenido en medio de tan grandes peligros: ya que tan próximo tenéis el mas glorioso triunfo.

Vuestra Junta de gobierno acoge ardiente el programa político presentado por el heroico general O'Donnell, y devolviéndoos las armas que los traidores os arrebataron, os promete las libertades que han sido objeto de vuestros constantes votos, para que nunca mas pesé sobre vosotros el yugo amargo del despotismo.

Confiad, pues, en vuestra Junta: por vosotros ha sido nombrada: los mismos son nuestros deseos; unámonos y esperemos confiados los hermosos días que han de brillar para nosotros. Viva para siempre la libertad. Sevilla 19 de julio de 1854.—El presidente, el M. de la Motilla.—Siguen las firmas.

CADIZ 21 de JULIO.

Anoche el pueblo de Cádiz dió una prueba mas de su sensatez y cultura: reunido en la plaza de Mina, resonó un grito a la LIBERTAD, que fué contestado por la inmensa concurrencia que allí se encontraba reunida, con un entusiasmo difícil de explicar.

El pueblo, con la música de beneficencia a la cabeza, discurrió por diferentes calles de la población, victoreando a la Reina, a la Constitución, al Duque de la Victoria y a otros objetos dignos de veneración y feliz recuerdo, hasta las casas consistoriales, donde se le entregó una bandera de la Milicia Nacional, que hizo llegar a su colmo el alborozo de que se hallaba poseído.

Cuando se dirigía a la morada de la autoridad superior de la provincia, en solicitud del permiso para sacar procesionalmente el retrato de S. M. la Reina con la dignidad y decoro correspondiente, un piquete del regimiento de Jaén, a cuya cabeza marchaba el señor comandante general de la provincia, hizo retirar al pueblo que, sin otras miras que solemnizar la caída del ministerio del conde de San Luis, ninguna resistencia opuso a la intimación.

Sentimos que la autoridad militar no hubiese comprendido el objeto del pueblo gaditano: sentimos que a este no se le hubiese permitido esos momentos de expansión, y sen-

por el cual se puso a mirar Lia llena de impaciente curiosidad.

La primera cosa que llamó su atención en aquella estancia fué una joven encantadora, de su misma edad, poco mas o menos, reposando sobre un lecho con cortinas de raso azul con flecos de plata: parecia haber cedido a la fatiga, y dormía profundamente.

Volvióse Lia para preguntar a una de las viejas: pero como ambas habían desaparecido, aplicó de nuevo la vista al agujero, y vió a la joven que se despertaba y que levantando la cabeza, la apoyaba en su mano. Sus largos cabellos negros, que caían en rizos desde su frente hasta la almohada, le cubrían casi todo el rostro. Meneando la cabeza para separar aquel velo que le impedía ver, abrió lánguidamente los ojos, y miró a su alrededor como si quisiera indagar dónde se hallaba: tranquilizada después sin duda con el reconocimiento que acababa de hacer, asomó a sus labios una ligera y triste sonrisa; hizo una corta plegaria mental; buseó un pequeño Crucifijo que llevaba al cuello, y deslizándose fuera de la cama, se dirigió a la ventana, describió la cortina y miró largo rato hacia la calle, como si esperase a alguno; pero como este no llegase, volvió a sentarse en un sillón.

(Continuará.)

después de un momento de perplejidad.

—Bonita! continuó la condesa.

—Bonita! No la veo mas que al través de un velo; no puedo contestar.

—¿Y donde está esa muger?

—No lo sé.

—¿Cómo no lo sabes?

—No, no sé donde está hoy. Me parece que está en una iglesia, y no veo por este lado; pero puedo decirlo donde estará mañana.

—¿Y donde estará mañana?

—Mañana estará en una habitación de la casa de la calle de San Giacomo, número 11, piso tercero, en donde aguardará a vuestro marido.

—¡Quiero ver a esa muger! exclamó la condesa arrojando su bolsa a la gitana. Cincuenta cequíes si la veo.

—Haré que la veais, dijo la vieja, pero con una condición.

—¿Cuál?

—Que a pesar de lo que veais y oigais, no os presentareis.

—Te lo aseguro.

—Bien. Después será necesario que os proporcionen un vestido de religiosa, a fin de que si os ven no os conozcan.

—Mandaré a pedir uno al convento de Sta. María de las Gracias, de que es abadesa mi tia; ó mas bien... esperaré... iré por la mañana temprano, con pretexto de hacerle una visita,

timos por último que se hubiese equivocado la prueba ostensible con que la multitud compacta y gozosa quiso justificar una vez mas lo bien que le cuadra la calificación de sobrio, culto y generoso.

Por lo demás, El Comercio que siempre ha anatematizado, y hoy mismo anatematiza, la iniciativa del pueblo en estos actos, confiesa que no hay que lamentar ni un insulto, ni una provocación, si se exceptua algun maera El Comercio. No tenemos bastantes seguridades para dudar del aserto de nuestro colega, y sin embargo, admitiendo el hecho como verídico, creemos que el pueblo no hizo otra cosa que manifestar su antipatia á la causa rusa. Todo habia concluido á las doce de la noche: las autoridades no han tenido que adoptar medidas de represion, puesto que ninguna exigencia se hizo que pudiera aconsejarlas. Es, pues, para nosotros una satisfaccion poder contribuir á rectificar el juicio equivooco que acaso se formara en el primer momento de aquel acto, desfigurado cuando menos por los enemigos del nuevo orden de cosas, con miras que no debemos calificar.

Anoché en el Puerto de Santa Maria ha habido repique general de campanas: la música á la cabeza del pueblo, recorrió las calles tocando el himno de Riego. Se habló de constituir una junta de gobierno, pero nada se realizó, según lo que hemos llegado á saber á última hora.

Con la mano puesta sobre el corazón suplicamos á los hijos de Cádiz esperen tranquilos un dia mas, el desenlace de los sucesos; el gobierno de Madrid hará llegar pronto su programa político á esta ciudad. ¿Por qué no creer que convendrá con los deseos del pueblo? En cuanto á las dudas que circulan por los ánimos sobre que ciertos hombres se amalgaman para conseguir por medio de un pastel sustituir á las antiguas influencias, siendo ellos mas impopulares que ellas, tambien puede estar el pueblo tranquilo.... no se atreverán.... La Palma es de paz.... de union.... de libertad.... y de moralidad.... combatirá siempre á los que carezcan de estos preciosos dotes quitándoles la careta.... Esperemos el programa del gobierno de S. M.

De El Nacional tomamos lo siguiente:

Gobierno militar de la provincia de Cádiz.—Cualesquiera que sean los sucesos que sobrevengan en el pais, la autoridad militar de la provincia se halla dispuesta á conservar el orden y la tranquilidad, sin variacion alguna local, hasta lo que dispenga la reina, á cuyo gobierno entregará esta plaza con la misma fuerza de autoridad que la ha recibido. Cádiz es una plaza de armas y tiene por tanto circunstancias especiales de que carecen otras poblaciones.

Hago esta manifestacion para que no se conciban proyectos que estoy resuelto á no permitir. Mi conducta será la misma que hasta el presente en que ninguna familia ha tenido que derramar una sola lágrima. Las personas de pundonor sabrán comprender todo el que hay en mi leal conducta. Descansen en la buena fé que me anima para no crear conflictos de ningun género, que tan funestos son en sus resultados á una ciudad mercantil como esta. Cádiz 20 de julio de 1854.—Salvador de la Fuente Pita.

Espiritu de la prensa.

(El Comercio)

El Contribuyente que mientras ha sido ministro de el conde de San Luis no ha tenido una palabra de oposicion contra su política propiamente dicha; El Contribuyente, cuyos articulos ha copiado mas de una vez El Heraldo para condenar con ellos la conducta de las oposiciones; El Contribuyente que durante la época que acaba de pasar no ha sido recogido una vez sola porque nada habia en sus inofensivas tareas que pudiera justificar ninguna medida de represion; El Contribuyente que ha sido una mera copia de la Correspondencia autógrafa de Madrid, papel altamente ministerial y á cuyas noticias, redactadas siempre en este sentido, no ha puesto jamás ningun correctivo que atenuase el efecto que pudieran causar en el animo de sus lectores. El Contribuyente, en fin, que no ha empleado medio alguno de los que puede emplear siempre un periódico de oposicion, cualesquiera que sean las circunstancias de la prensa para significar su hostilidad al gobierno, que no ha contraido ningun compromiso, que no ha prestado ningun servicio á las oposiciones, que no ha hecho siquiera lo que hemos visto hacer á La Palma, viene hoy furioso, terrible contra

los caidos, hasta el punto de decir que el ministerio anterior era el ministerio mas impopular, mas odiado, mas inepto y mas perjudicial de cuantos ha habido en nuestro pais de muchos años á esta parte.

Esto no necesita comentarse. Estamos seguros de que los mismos adversarios, los enemigos mas encarnizados de la pasada administracion juzgarán severamente la conducta de nuestro colega. Orgullo tenemos en que no pueda decirse de nosotros que insultamos á los vencidos.

Lo mas chistoso es que El Contribuyente, para no ser menos que El Nacional, se encara con El Comercio, y tal tormento da á las palabras que escribimos ayer con motivo del cambio de gabinete, que saca de ellas la consecuencia originalísima de que nos encontramos contentos y regocijados con el nuevo ministerio de coalicion. ¿Lo dice de veras El Contribuyente, ó ha querido chancearse consigo mismo?

Y á renglon seguido, cómo para ponernos en un gran compromiso, nos hace nuestro buen colega las siguientes preguntas:

1.ª ¿Qué piensa El Comercio de un gabinete de coalicion en el que hay tres progresistas notables, siendo asi que nuestro colega ha sostenido repetidas veces que jamás transigiria ni con las coaliciones ni con los progresistas?

Respuesta. Pensamos que ese ministerio es un ministerio imposible, que tendrá poca vida, que vivirá muriendo.

2.ª ¿Qué opina de un gabinete como el del 18 de julio, el cual significa en política todo lo opuesto, todo lo contrario, todo lo adverso á la situacion que acaba de desaparecer?

Respuesta. Opinamos que por buenos que sean los deseos de los nuevos ministros, no podrán realizar las esperanzas de sus amigos, y que antes de mucho tendrán que optar como gobierno, entre la abdicacion y la inconsecuencia.

Ya vé El Contribuyente cuán fácil nos ha sido responderle y cuán lejos estamos de ponernos en contradiccion con nuestros invariables principios. Pero nosotros, oigalo una vez mas El Contribuyente, no hacemos en nuestra actual situacion lo que en una situacion distinta hemos reprobado tantas veces á nuestros adversarios. Personalmente desinteresados en las luchas políticas, sin ambiciones que llenar, sin venganzas que satisfacer, sin odios que nos exasperen, sin pasiones que nos alucinen, contentos con nuestra modesta posicion de periodistas independientes, no tenemos ningun interés en oponer obstáculos á la marcha de los nuevos ministros: no queremos agravar con una oposicion prematura las muchas dificultades de que han de verse rodeados para restablecer el orden público, profundamente alterado en el pais por el movimiento militar de 28 de junio. Queremos que se les deje gobernar con sus doctrinas: si con ellas gobiernan bien, nosotros nos habremos equivocado; pero el pais habrá ganado mucho, y el bien del pais es lo que antes que todo deseamos: si gobiernan mal lo sentiremos; pero los resultados de su administracion nos ofrecerán nuevos argumentos con que hacer patente la bondad de nuestros principios.

Hé aqui porque pedimos á todos consideracion y respeto para ese ministerio recién formado, aun abrigando como abrigamos la triste conviccion de que el porvenir que se nos presenta es malo. Podremos hacerle, al oposicion si gobierna, como es probable, fuera de nuestros principios; pero no le haremos jamás una oposicion apasionada y facinorosa; y sobre todo no haremos causa común, por nada ni por nadie, con los que á mano armada pudieran querer derribarle.

Una cosa es la política ministerial que puede ser objeto de discusiones pacíficas y razonadas, y otra cosa es el principio de gobierno, respetable siempre para nosotros, cualquiera que sea la persona que lo represente. Al lado de la revolucion no se nos verá nunca. Para combatirla, como la hemos combatido en estos últimos dias, estaremos siempre al lado del gobierno; llámese este como se llame, sea moderado ó progresista, acepte ó condene nuestras doctrinas, presídalo el conde de San Luis ó el duque de Rivas, el general Narvaez ó el duque de la Victoria.

No podemos ser mas francos ni mas explicitos.

Tiene razon el Comercio. El Contribuyente no ha tenido una palabra de oposicion contra la política de San Luis. El Contribuyente ha copiado al Heraldo para hacer la guerra á la oposicion. El Contribuyente no ha sufrido lo mas mínimo, no es, pues, víctima; es convidado, y muy convidado.

(El Contribuyente.)

A la Palma.—Dispéasenos nuestro colega si á pesar de la escopcion que tiene á

bien hacer de nosotros en su artículo Espiritu de la prensa, del dia de ayer, nos vemos precisados cual nuestro decoro exige á contestar el juicio que hemos merecido á dicho periódico.

Nosotros no somos ministeriales de los ministerios ni de los ministros, ni hemos incensado jamás ninguna silla, porque la independencia de nuestro carácter no lo permite. En la época en que era omnipotente la voluntad gubernativa del conde de San Luis, en una eleccion general en la que ni aun se intentó luchar casi en ningun distrito, fuimos nosotros, auxiliados de nuestros convecinos, los que sostuvimos y sacamos triunfante la candidatura del señor Mon contra todos los esfuerzos de las influencias oficiales vivamente empeñadas en derrotarlas. Cuando el señor Bertran de Lis dió su célebre ley de imprenta, la atacamos con toda energia una y otra vez, sin acobardarnos las multas y las recogidas que nos hizo sufrir el célebre Foronda, gobernador entonces de esta provincia.

Quando en los últimos dias del gabinete Bravo Murillo, y ya disueltas las cortes, enmudecia la prensa y temblaban ante la reaccion dominadora y triunfante, nosotros, podemos decirlo con orgullo, escribimos en aquellos tristes dias los articulos mas liberales y enérgicos que durante todo el año vieron la luz pública en la prensa española. Cuando vino despues el gabinete Roncaly-Llorente, nuestra oposicion no dejó una línea, aun cuando siempre decorosa y razonada. En cuanto al actual ministerio, lea nuestro colega los articulos que hemos dedicado á censurar la contrata Zangroniz, medite la época en que se escribieron y deducirá si nuestra independencia se doblega nunca.

Tan allá hemos ido siempre en la defensa de los intereses públicos, que se nos ha llegado á acusar de enemigos perpetuos de todo gobierno y de oposicionistas de profesion.

Ni antes, ni ahora, ni nunca hemos querido ser de los convidados: nuestra posicion particular y el favor del público, nos bastan á Dios gracias, para no ambicionar ni desistimos, ni favores de ninguna especie: y en cuanto á pasteles, creamos La Palma, nuestro estómago es demasiado fuerte para que nos basten como alimento, ó tal vez demasiado delicado para poderlos soportar.

Podria tener razon el Contribuyente: pero, ya se vé, lo que está en la condicion no puede desfigurarse por mas habilidad que se tenga. Tan cierto es esto, que al rechazar la calificación de pastelero que le dirijimos ayer, afirma que su estómago es tan fuerte como delicado á la vez para la digestion.

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para mañana: gefe de dia, el primer comandante don Federico Valera, capitán del tercer regimiento de Artillería.—Parada: dicho cuerpo Jaén y Guardia civil.—Rondas, hospital y provisiones, Jaén.

De orden del señor gobernador militar.—El coronel mayor de la plaza: Mateo Moran.

Gaceta religiosa.

SANTO DEL DIA.—Santa Praxedes, virgen.

MAÑANA.

Santa-Maria Magdalena, penitente.—Misa.—El Jubileo de las cuarenta horas está en la iglesia del Carmen.

Mañana.—En la misma iglesia.

EFECIONES ASTRONOMICAS DE MAÑANA.

Sale el Sol á las 4 y 52 ms. de la mañana. Se pone á las 7 y 8 ms. de la tarde. Sale la Luna á las 2 y 17 ms. de la madrugada. Se pone á las 5 y 31 ms. de la tarde. Debe señalar el reloj al medio dia verdadero las 12 y 6 minutos.

- 1.ª Baja á las 6 y 19 ms. de la madrugada. 1.ª Alta á las 12 y 32 ms. de la mañana. 2.ª Baja á las 6 y 44 ms. de la tarde. 2.ª Alta á las 12 y 56 ms. de la noche.

Parte mercantil

BUQUES QUE ENTRARON AYER EN ESTE PUERTO.

Vapor de guerra español Vigilante, de la yante. Urcá española de guerra transporte la Marigalante, su comandante el teniente de navio don Pedro Ruidaver, de Cardiff en once con carbon fósil.

Fragata inglesa Solesia, capitán G. Boisse, de Constantinopla en 45 en lastre. Este buque ha sido despedido por la Sanidad.

Fragata española F. V., capitán don José Almiñague, de Barcelona en 21 en lastre, á don Carlos Younger.

Fragata inglesa Betsy, capitán J. Bexfield, de Malta en 30 en lastre, á Butler hermanos. Fragata inglesa Finemora, W. Ferguson, de Malta en 24 en lastre.

Bergantin inglés Lively, W. Robinson, de Genova en 26 en lastre.

Bergantin inglés Quebec Packet, capitán W. Ditchburn, de Malta en 31 en lastre.

Bergantin inglés Confess, capitán W. J. Sterley, de Liorna en 24 en lastre, á la señora viuda de don Clemente Darhan.

Bergantin inglés Elizabeth, A. Orfeur, de Malta en 30 en lastre, á dicha señora de Darhan.

Bergantin inglés Equador, capitán D. Burges, de Gibraltar en uno en lastre.

Bergantin sueco Mentor, capitán L. O. Abelin, de Trieste en 38 en lastre, á don José Bensusan.

Bergantin sueco Rapid, capitán A. R. Gavir, de Barcelona en 11 en lastre, á dicho Younger.

Bergantin hamburgués Wilhelmine, capitán H. J. Jimm, de Trieste en 46 en lastre.

Bergantin-polacro sardo Diligente, capitán S. Bennardino, de Málaga en 3 en lastre.

HAN SALIDO.

Bergantin inglés Halicori, capitán Turnbull, con sal para el Rio de la Plata.

Bergantin inglés Esther, capitán G. Pearce, con regalicia, taponés, sal y otros efectos para New-York.

Bergantin-polacro español Cronómetro, don Antonio Casals, con cueros para Barcelona.

Bergantin-goleta español Bella Clara, su capitán don Gaspar Llovet, y consignatario don Manuel A. Lloret, para Trinidad de Cuba.

Buques entrados hoy hasta las doce.

De Buenos-Ayres en 60 dias, fragata española Union, capitán don José Perez, con cueros, á don Pedro Nolasco de Soto.

De Málaga en tres dias, laud español Carmen, patron Bartolomé Ferrá, con vino y otros efectos.

De Moguer en un dia, místico español Dolores, patron Miguel Gonzalez, con vino.

De Cartaya en un dia, falucho español San-Magin, patron Manuel Perez, con chacina.

De Swansea en 14 dias, goleta inglesa Flora, capitán W. Pearce, con carbon de piedra, á la señora viuda de Darhan.

Mercados públicos.

PRECIO DE LOS GRANOS EN ESTA PLAZA.

Trigo de color, de 41 á 44 rs. fanega: obispado, de 34 á 36.—Habas chicas, de 31 á 36.—Maiz, de 36 á 40.

PUERTO DE SANTA-MARIA.

Trigo de 38 á 42 rs. fanega.—Alpiste de 31 á 38.—Garbanzos de 60 á 80.—Frijoles á 65.—Lentejas á 46.—Cebada de 22 á 24.—Habas de 30 á 31.—Maiz á 40.—Aceite á 53 rs. arroba con derechos.

JEREZ.

Trigo, de 38 á 44 rs. fanega.—Cebada, de 17 á 20.—Garbanzos, de 45 á 90.—Alpiste, de 30 á 32.—Alverjonas, de 34 á 36.—Habas cochineras, de 27 á 30.

CHICLANA.

Trigo, de 38 á 42 rs. fanega. Alpiste, de 32 á 34 rs. Habas, de 28 á 30 rs. Cebada, de 20 á 22 rs. Garbanzos, de 58 á 60 rs. Vinagre, de 12 á 16 rs. arroba. Carne de vaca, de 00 á 30 cts. libra. Tocino, de 00 á 48.

MEDINA.

Trigo, de 36 á 38 rs. fanega. Alpiste, de 00 á 30 rs. Garbanzos, de 00 á 60 rs. Cebada, de 00 á 18 rs. Habas, de 00 á 28 rs. Zahina, de 00 á 20 rs. Aceite, de 00 á 48 rs. arroba. Aguardiente, de 00 á 68 rs. Vinagre, de 00 á 12 rs. Carne de vaca, de 00 á 26 cts. libra. Tocino, de 00 á 48. Miel blanca, de 00 á 30 rs. arroba.

ARGOS.

Trigo, de 55 á 57 rs. fanega.—Cebada, de 19 á 20.—Habas cochineras, de 25 á 26. Aceite, de 46 á 50 reales arroba.—Vino á 25.—Carne de vaca de 24 á 26 cuartos libra.

PATERNA.

Trigo, de 36 á 38 rs. fanega. Alpiste, de 00 á 30 rs. Garbanzos, de 55 á 60 rs. Cebada, de 00 á 18 rs. Habas, de 00 á 28 rs. Zahina, de 00 á 20 rs. Aceite, de 00 á 48 rs. arroba. Vinagre, de 00 á 11 rs. Jabon, de 00 á 48 rs.

GRANADA.

Trigo, de 37 á 45 rs. fanega. Cebada, de 17 á 19 rs.

CACERES.

Trigo, de 24 á 27 rs. fanega.—Centeno, de 15 á 16.—Cebada, de 17 á 18.—Avena, de 9 á 10.—Garbanzos, de 66 á 68.

BUQUES A LA CARGA.

PARA MELBOURNE, GEELONG Y SYDNEY
El bergantin ingles ROBERTS, capitán Bennett, admite un resto de carga y pasajeros.
—Lo despacha, calle del Balaarte, número 124, D. Daniel Mac-Pherson.

PARA NEW-YORK.
El bergantin ingles SHEPHERD, capitán Jercy, saldrá hacia fines del corriente mes. Admite la carga que se presente para dicha época, y dará los informes necesarios su consignatario, D. Daniel Mac-Pherson.

PARA LONDRES.
Admiten carga por turno los siguientes buques ingleses: PET, LOUISA MARIA, APOLO, SARAH KING y LAVINIA. Se despacha por su consignatario, D. Daniel Mac-Pherson.

ANUNCIOS.

COMPENDIO DE FLEBOTOMIA y operaciones propias de la cirugía menor ó ministrante, con adición de algunos conocimientos sobre la prothesis dentaria, por el doctor don Rafael Ameller. Se halla de venta en Madrid en casa de Monier: en Sevilla, librería de Geofrin; en Málaga, librería de Moya, y en Cádiz, Revista Médica y portería de la Facultad, y en todas las principales librerías del reino: su precio es de 12 rs. vn.

Esta interesante obra se ha adoptado por texto en casi todas las enseñanzas especiales de cirugía menor.

OPUSCULO DE HIGIENE OCULAR, ó consejos á las personas de ojos delicados; traducción del doctor don Rafael Ameller.—Véndese en la Revista Médica, al precio de 8 reales vellón.

TINTA MUY BUENA, SUPERIOR, PARA IMPRIMIR; se halla de venta en Cádiz en la LIBRERIA UNIVERSAL y fábrica de libros rayados de PEDRO VIDAL, calle de la Carne, número 1.

Se venderá á los precios siguientes: Por arrollas á 8 rs. libra. Por libras á 10 rs.

En la misma librería se encontrará de venta toda clase de LIBROS RAYADOS de todas dimensiones para el comercio.

También se rayarán conforme al modelo que se presente, al gusto particular del interesado que guste servirse de dicha librería: con buen papel catalán de primera clase; magníficas tintas, y todo lo mejor posible en la limpieza de los rayados.

Góndola de Medina á San-Fernando.

SEGUNDA QUINCENA DE JULIO.

Table with 2 columns: Salidas de Medina and Salidas de Zuazo. Dates and times listed for various days of the month.

NOTA.—Las salidas de Zuazo sufrirán las alteraciones á que dé margen el retraso ó adelanto de los viages del vapor.

Librería Politécnica, denominada LA BARCELONESA, de Vidal, calle de San-Agustín, número 70.

El libro de las familias, novísimo manual de cocina y de economía doméstica; contiene mas de dos mil formulas de una ejecución sencilla y fácil, el arte de trinchar, servir y decorar una mesa; tratados especiales de pastelería, repostería, confitería, método para hacer helados, uso y comodosición de los vinos y licores, conservación de legumbres, propiedades sanitarias y digestivas de los alimentos, diversas recetas y secretos de tocador para aumentar la hermosura, quitar manchas, fabricar jabones, hacer tintas, labado y planchado &c, medicina doméstica é higiene para conservar la salud y prolongar la vida: un tomo grueso, edición de 1854.

Nuevo sistema legal de pesas y medidas, al alcance de todos, por Feliton Martin, un tomo.

Cuadro con las medidas, pesas y monedas, perfectamente dibujadas, segun el sistema decimal, por orden del gobierno: un hermoso cuadro 12 reales.

Hidropatía ó cura por medio del agua fria. Gilberto y Maulte, episodio de las Cruzadas, novela nueva, 12 reales.

La Pata de Cabra, comedia, 6 reales. El oráculo de Napoleon, cartas mágicas 6 y 16 reales.

Nueva máquina para encender fósforos de palo, invención utilísima: 12 reales la máquina y fósforos.

Diarios de navegación, cien dias, doscientos, trescientos y cuatrocientos, precios muy arreglados.

Historia del torero y de los toreros, con sus retratos, resúta de todas las ganaderías y cistas de toros de España.

La Atala, por Chateaubriand, costaba 12 reales, se dará en 2.

El René, por id. id., costaba 12 reales, se dará en 2.

Los compañeros de Cristóbal Colon, 7 rs. La Historia de España, por Mariana, hasta nuestros dias, con láminas grabadas etc., en pasta, ciento treinta y dos rs.

La Sta. Biblia completa, por el padre Scio, cinco tomos, doscientos treinta rs. en pasta.

La Sta. Biblia, magnífica edición con láminas preciosas, seis tomos pasta trescientos veinte rs.

Finezas de Maria, año virgíneo, milagros debidos á la santísima Virgen, para cada dia del año, doce tomos en pasta, ochenta y cuatro rs.

Año cristiano con las Dominicas, diez y ocho tomos, ciento cuarenta y cuatro rs. El Valle de Andorra, zarzuela, y otras muchas hay en venta en esta librería.

AVISO INTERESANTE.

Los señores suscritores á las obras de Gaspar y Roig que en el término de ocho dias no recojan las entregas que les quedan pendientes, perderán el derecho á toda reclamación y se les borrará de la lista, quedándose con sus obras incompletas.

Los señores suscritores á la Guerra de Oriente que estaban suscritos en la casa del señor Arjona, podrán pasar á recoger las entregas 11 á 14 en esta librería, donde ha sido trasladada la suscripción.

Los Héros y grandezas de la tierra, obra la mas completa y mas barata que ha salido, con láminas finas á 4 1/2 cuartos la entrega, podrán pasar á recoger la sexta entrega.

El Corsario Rojo.

Novela escrita en inglés por Fenimore Cooper.

A real cada entrega.

Esta preciosa novela tendrá las mismas dimensiones que la que se ha acabado de pu-

blicar del mismo autor, nominada BALTHAZAR ó EL VERDUGO DE BERNA, que tanta aceptación ha tenido; es decir, que formará un solo tomo compuesto de unas veinte entregas poco mas ó menos, cada una de 16 grandes paginas en 4º marquilla, en hermoso papel, y con su cubierta de color. La primera llevará una preciosa lámina, suelta y cada cuatro entregas se dará una lámina.

En Cádiz se admiten suscripciones á esta interesante novelita, en la imprenta de D. Francisco Pantoja, calle del Laurel, número 129, donde se darán gratis los prospectos.

Ferro-carril entre Jerez, el Puerto de Santa-Maria y Cádiz.

Servicio de pasajeros de Jerez al Puerto y vice-versa.

Table with 2 columns: De Jerez and Del Puerto. Shows departure times for different days of the week.

Plaza de Toros.

Grande y extraordinaria función para el domingo 23 si el tiempo lo permite.—Desiendo el director complacer á este respetable público que tantas y repetidas muestras de aprecio le ha tributado, no ha vacilado un momento en presentar una del todo variada y divertida, y para ello no repara en ninguna clase de sacrificios, pues la función que se anuncia ocasiona gastos muy crecidos, pero cuenta en que sus dignos favorecedores sabrán corresponder como hasta aquí. La función será dividida en dos partes.—En la primera se ejecutarán varios ejercicios por toda la compañía.—En la segunda una escena pantomímica de grande aparato, igual á las que se verifican en el tan acreditado Circo de Madrid, titulada TOMA DE CONSTANTINA: en la plaza habrá colocado de antemano un gran castillo que figurará el de Constantina; en dicha pantomima se picará y lidiará un bravo toro embolado.—Pará fin, á tan brillante función con un bravo toro de cinco á seis años para los aficionados que gusten lidiarlo.

Entrada de sombra 3 rs.: medias id. 13 cuartos; palcos 20 rs.: sillones, tertulias y de lanteros 4: entrada de sol 2: medias entradas de idem 1.

Las puertas se abrirán á las tres, y la función empezará á las cuatro y media.

Medios de comunicacion y trasportes.

VAPORES.

Entre Cádiz y el Puerto de Santa Maria.

Table with 2 columns: De Cádiz and Del Puerto. Lists departure times for various days.

Entre Cádiz y San Fernando.

Table with 2 columns: De Cádiz and De San-Fernando. Lists departure times.

Entre Cádiz y Puerto Real.

Table with 2 columns: De Cádiz and De Puerto Real. Lists departure times.

De Cádiz á Sanlúcar y Sevilla. EL ADRIANO... el dia 22 á las 9 de la mañana. EL TEODOSIO... el dia 23 á las 9 de idem. EL RAPIDO... el dia 24 á las 10 de idem.

De Sevilla á Sanlúcar y Cádiz. EL ADRIANO... el dia 23 á las 7 de la mañana. EL TEODOSIO... el dia 24 á las 7 de idem. EL RAPIDO... el dia 22 á las 7 de idem.

EL LIGERO saldrá de Cádiz para Huelva el dia 27 de Julio, á las 6 1/2 de la mañana, y regresará el dia 28 á las 6 1/2 de idem.

Vapores correos tras-atlánticos.

Los dias 12 de cada mes sale para Canarias, Puerto-Rico y la Habana uno de los cuatro que el gobierno tiene destinados para esta línea.—De la Habana regresan directamente á la península, saliendo de aquel punto los dias 4 de cada mes. Solo tocan en Funchal, en la isla de la Madera, para tomar carbon si lo necesitan. Admiten pasajeros.

Correos entre Cádiz y Canarias.

Los vapores destinados á esta línea salen de esta ciudad los dias 1 y 16 de cada mes, llegando á Canarias los 6 y 20, de donde salen los dias 8 y 22, llegando á esta ciudad los 12 y 28.

Entre Cádiz y Southampton.

En el orden regular llegan á Cádiz los dias 3, 13 y 23 de cada mes, y salen á las tres horas para Gibraltar, de donde regresan los 5, 15 y 25, y salen para Southampton en los mismos á las 9 y media de la mañana, haciendo escala en Lisboa, Oporto y Vigo.

Entre Cádiz y China.

Saliendo de Cádiz los dias 20 al 22 de cada mes, se llega oportunamente á Gibraltar para tomar el vapor á su paso para aquel punto.

Mediterráneo.

Elba, Isabela y Pericles.—El 8, 20 y 24 de cada mes llegan del Mediterráneo á Cádiz y salen para Lisboa, regresando de dicho punto el 13, 15 y 29, saliendo para el Mediterráneo el 14, 16 y 30.

El Balear, Mercurio, Barsino, Cid, Primer Gaditano, Segundo idem, Tharsis y Pelayo hacen la carrera de Cádiz á Marsella con escala en los puertos del Mediterráneo, en los dias que se anuncian en los periódicos de la plaza.

Entre Cádiz y Londres.

El Isabel II y Maria, Cristina. Hacen esta carrera

con varias escalas en los dias que anuncian los periódicos, y el Peninsula ademas tocando en Gibraltar.

Entre Cádiz, la Coruña, Gijon y Santander.

Entre Cádiz, la Coruña, Gijon y Santander. La Princesa de Asturias y el Martín hacen sus viages en los dias que se anuncian por los periódicos.

Entre Cádiz, Lisboa, Liverpool y Rotterdam.

Salen del 15 al 20 de cada mes.

GONDOLAS.

Entre Cádiz y San-Fernando.

Salen de Cádiz. De San Fernando. A las 7 de la mañana. A las 7 de la mañana. 11 de idem. 9 de idem. 1 de la tarde. 1 de la tarde. 6 de idem. 5 de idem.

De Cádiz á Chiclana sale un omnibus á las 8 de la mañana.—Precio, 12 reales.

Góndolas de Ferrer y Compañía.

Salen de Sanlúcar para el Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

De Cádiz á Madrid y su carrera.

LA ECONOMICA. Salen los domingos y jueves, y se da razon en la calle Nueva, oficina de vapores.

Góndolas de Pausadela y Compañía.

Salen de Jerez al Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

CORREOS.

El general sale á las 5 de la tarde y debe entrar á las 6 y media de la mañana.—Se despacha desde las ocho de la mañana hasta las doce del dia, y desde las tres de la tarde hasta media hora antes de la salida del correo.

EL DEL CAMPO de Gibraltar entra con el gene-

ral los lunes, miercoles y sábados. Sale los domingos, martes y viernes.

MEDINA. Entra y sale todos los dias con el general. VEJER. Sale los lunes, miercoles y sábados. Entra domingos, martes y viernes.

ARCOS. Sale martes, jueves y sábados. Entra miercoles, viernes y domingos.

SANLUCAR. Entra y sale todos los dias con el general. CHICLANA. Sale y entra todos los dias.

Costarios ó ordinarios que hacen sus viage diarios ó periódicos de los pueblos de la provincia á la capital.

- ALCALA DE LOS GAZULES José Gomez, posada de la Academia. ALGECIRAS Y VEJER. Pedro Sanchez, idem. ARCOS. Joaquín Marchena, plaza de las Tablas, tienda de vinos.—Manuel Tardío, calle de la Vitreina, idem. BORNOS. Antonio Rodriguez, posada de la Academ. CHICLANA. Juan María Mateo, Carne, esq. á la Carnicería del Rey, almacén de chocolate, y Juan Sibón, p. de las Nieves, 119. CONIL. Manuel Sanchez, Meson de chicaleros. GRAZALEMA. Rafael Jimenez, posada de la Academ. JEREZ. Pansadela y Requero, plaza de las Nieves. MEDINA. Antonio Leal, posada de la Academia. PUERTO DE SANTA-MARIA. José Farfan, plaza de las Nieves, almacén de comestibles. PUERTO REAL. Joaquín Osuna y Manuel Gallardo, calle Nueva, número 50, tienda de vinos. ROTA. Bartolomé de los Santos Riego, plaza de Isabel Segunda, despacho de Villeta. SAN-FERNANDO Y COLEGIO NAVAL. José de la Flor, calle de la Nevera, almacén de comestibles. SANLUCAR DE BARRAMEDA. José Quesada, plaza de Cetin, número 82. UBRIQUE. Pedro Bohorques, posada de la Academ. VEJER. Joaquín Sanchez, Meson Nuevo.

Guía del forastero.

- Fondos. Del Ferro-carril Gaditano, San-Fernando, 226. Caballo blanco, Hondillo, 176. Centro Naciones, Camiño, 87. Colmado Gaditano, Sucia, 104. Hotel de Europa, Carne, 51. Los Tey Reyes, Flamencos, 183. Restaurar de la Union, Zanja. Casas de huéspedes. Sra. doña Manuela Gaim, Carne, 188. D. Antonio Guerrero, Ancha 72. D. Simon Pastorino, San-Fernando 45. D. Juan Muñoz, Balaarte 187. Mesones. Academiá, detrás del Gótico. Chidlenos, calle de Populocoches. Meson Nuevo, calle de su nombre. Paraiso, frente á la Carcel. Uñas. Apolo, Calle de Marguía. Correo, Idem del Rosario. Centro Naciones, Idem de San-Fernando. Económico, Plaza de la Constitución. Loma, Calle Nueva. Marina, Calle de Isabel Segunda. Tentro, Calle de la Novena. Neovías. Habanera, Plaza de Mina 193. Italiana, Ancha 136. Sibigo, Linares 96 y 97. Pastelerías. Español, Torre 57. Frances, Veedor 61. Zuleta, Zanja 11. Baños públicos. Duteo, callejon de la Coreria 188. Idem, Marzal. Idem, Plaza de Mina 189. Idem, Alameda 60. De mar, Muelle de la Puerta de Sevilla. De idem, Muelle de S. Carlos. De idem, Góndola. Cochés, carretes y caballos de alquiler. Plaza de la Constitución 18. Parada de postas, Plaza del Carbon 32. Hospitales. Central, De Ntra. Sra. del Carmen. Estramuro, En la Agudá primera. Bibliotecas y pblitas. Episcopal, Palacio. Provincial, Convvento de S. Francisco. Consultas, vice-consultas y egentes. Amparo de Auatira, S. Carlos 145. Bélgica, Marguía 196. Real, Mina 24. Ciudad, librería de Bremen, S. Francisco 91. Cerdosa, S. José 41. Chile, Cardelanta 187. Dinamarca, Cruz de la Madega 131. Dos Ciclicas, S. José 41. Ecuador, Doblones 80. Estado Pontificio, Alameda 93. Francia, Unidos, Camiño 68. Gran Bretaña, Alameda 86. Grecia, Idem, idem. Hamburgo, Alameda 86. Hannover, S. Francisco 91. Meclenburgo, Idem, idem. Méjico, Carne 74. Nicaragua, Cardelanta 187. Oldemburgo, Balaarte 183. Paltes Bajos, Marguía 106. Perú, Plaza de S. Agustín 69. Portugal, Convulo de Vago 39. Prusia, Plaza de los Desiertos 84. Rusia, Doblones 115. Suecia y Noruega, Camiño 78. Toscana, Gaspar del Pino 3. Uruguay, S. Agustín 69.

Se suscribe á este periódico en su despacho, calle Ancha esquina á la de San José, número 57 y medio. Ocho reales al mes y Editor responsable, D. FRANCISCO PANTOJA. 9 llevado á domicilio: en el resto de la provincia 10 reales franco de porte: en todos los demas pueblos de la península 12 reales, tambien franco de porte, y en el extranjero y ultramar 16 rs. idem. Imprenta del mismo, calle del Laurel, número 129.

Francisco Pantoja